

APPEL À CONTRIBUTIONS

La “critique de la valeur” (*Wertkritik*) en perspective : enjeux et débats autour d’une théorie du capitalisme

Journées d’étude

Maison du Quartier Sous-Gare, Lausanne (Suisse)

5–6 octobre 2024



Soft money par Scott J. Ferrell, 24 juin 1998.

Photo : CQ Roll Call Photograph Collection, [Library of Congress](#).

Chers membres du Groupe vaudois de philosophie, chers membres du Groupe de lecture Wertkritik, chers et chères ami-e-s de près ou de loin de la philosophie,

Nous avons le plaisir de vous annoncer le lancement d'un appel à contributions pour deux journées de conférences qui auront lieu les 5 et 6 octobre 2024 sur le thème "La critique de la valeur en perspective".

À l'origine de ce projet, le Groupe vaudois de philosophie accueille et soutient depuis un an et demi un groupe de lecture consacré à la *Wertkritik* (critique de la valeur). Apparu en Allemagne dans la deuxième moitié des années 1980, ce courant théorique a développé une critique radicale du capitalisme dans le sillage du premier chapitre du *Capital* de Marx. Tout en s'opposant aux interprétations classiques de la pensée marxienne, la *Wertkritik* s'est attachée à définir et critiquer le capitalisme comme système de catégories fondamentales (le "travail", la "valeur", la "marchandise" ...). En comprenant ainsi le capitalisme comme forme sociale fondée en premier lieu non pas sur une lutte des classes entre capitalistes et prolétaires, mais sur le mouvement "autotélique" de la valeur – la "valorisation de la valeur", c-à-d. la nécessité absolue de générer de la survaleur –, les *wertkriticien·nes* ont pensé le "système-monde immédiat et unitaire" (Kurz) où la valeur et son mouvement déterminent en dernier lieu toute forme de socialisation. Cette approche catégorielle ne s'est pas réduite à la critique de l'économie politique, puisqu'elle a mené certaines figures importantes du mouvement (Robert Kurz, Roswitha Scholz et Anselm Jappe en tête) à déployer une critique plus large de la modernité, comprise comme l'époque de la "totalité fétichiste posée par la valeur" (Kurz).

Ce groupe de lecture s'inscrit dans le cadre plus large d'un regain d'intérêt international, depuis une dizaine d'années maintenant, pour la *Wertkritik*. En France notamment, grâce aux travaux de l'association « Crise et critique », mais aussi au Brésil (Fabio Pitta, groupes *Critica Radical* à Fortaleza, *Labor* à l'Université de São Paulo et *Antivalor* à Rio de Janeiro), en Italie (Revue *L'Anatra di Vaucanson*), au Portugal (Marcos Barreira) et dans les pays anglophones (Neil Larsen, Mathias Nilge, Josh Robinson, Nicholas Brown), les initiatives se sont multipliées pour traduire et diffuser la critique de la valeur.

Dans le contexte de crise généralisée qui caractérise la période actuelle, la *Wertkritik* n'est pas le seul courant de pensée à offrir des outils d'analyses et une approche critique pour comprendre des phénomènes aussi variés que les diverses formes de crises économiques (accroissement de l'endettement public, chômage, paupérisation ...), la condition de l'individu dans la modernité ainsi que les mutations sociales et politiques au sein de l'espace mondialisé. Aussi nous a-t-il semblé nécessaire, au terme d'un an et demi de travail, d'initier une mise en perspective de la *Wertkritik* et d'ouvrir, le temps de deux journées, un espace de

dialogue pluridisciplinaire avec d'autres courants se situant dans l'horizon de la critique du capitalisme. Il s'agira de situer la *Wertkritik* dans la constellation des analyses critiques du système socio-économique et politique contemporain afin d'évaluer la portée de ses arguments et d'identifier les ruptures qu'elle propose et les convergences qu'elle rend possible. Nous chercherons, par là-même, à mieux saisir ses apports au paysage de la pensée critique pour penser le capitalisme et l'anticapitalisme.

Informations pratiques

Nom de l'événement : La "critique de la valeur" (*Wertkritik*) en perspective : enjeux et débats autour d'une théorie du capitalisme.

Dates : 5 et 6 octobre 2024.

Lieu (sous réserve de modification) : Maison de quartier Sous-Gare, Av. Édouard Dapples 50, 1006 Lausanne.

Format des journées : Conférence inaugurale donnée par Clément Homs (*Association Crise et Critique*), puis 3 conférences par jour, table ronde à la fin de la deuxième journée.

Format des conférences : 40 minutes de présentation, suivies de 20 minutes de discussion.

Organisateurs·trices : [Cléa Cortolezzis](#), [Arthur Michelet](#), [Alexia Valzino](#)

Appel à contributions

Le délai pour envoyer vos propositions est fixé au **30 juin 2024**, à l'adresse courriel suivante : wertkritik.lausanne@gmail.com. Les propositions (350 mots max. en fichiers Word ou PDF) comporteront un titre et une problématique explicite ; nous demandons d'y ajouter une bibliographie (5 références max.), ainsi qu'une courte notice bio-bibliographique (150 mots max.).

Voici quelques exemples de thématiques : théorie(s) de la valeur, interprétation(s) de Marx, histoire philosophique des marxismes et post-marxismes, anthropocène et rationalisme (Adorno et Horkheimer, Patricia McCormack), anthropologie et critique du capitalisme (David Graeber, Maurice Godelier, Marshall Sahlins, Moishe Postone), féminisme matérialiste et théorie de la valeur-dissociation (Silvia Federici, Roswitha Scholz, Judith Butler), théorie de la décroissance (Paul Guilibert, *L'impossible capitalisme vert*). N'hésitez pas à proposer d'autres sujets en lien avec vos champs d'intérêts ou de recherche personnels.